

[Propiedad Raíz](#) | [Vehículos](#) | [Empleos](#) | [Clasificados](#) | [Edictos](#)

# LA PATRIA.COM

Manizales, martes 18 de mayo de 2010

[INICIO](#) | [SUCESOS](#) | [MANIZALES](#) | [CALDAS](#) | [DEPORTES](#) | [SOCIAL](#) | [SECCIONES >](#) | [ESPECIALES >](#) | [PUBLICACIONES >](#) | [MULTIMEDIA >](#) | [ARCHIVO](#) | [ELECCIONES 2010](#) |

## Los pioneros de Medicina llegaron a los 50

[La Patria \(/source/la-patria\)](#)

Lunes, 17 Mayo 2010

Algunos doctores veteranos añoran la relación cercana que antes se tejía con los pacientes. Se han destacado en la región, en el Gobierno Nacional y hasta en conflictos internacionales. Memoria.



[/image/manizales-838](#)

**Los primeros estudiantes de Medicina en Manizales empezaron sin laboratorios y luego se fueron adecuando.**

Aprendieron medicina casi con las uñas, pero contaban con la fortaleza de tener profesores calificados y procedentes de otros países. Su grado fue como un parto, aunque con pocos traumatismos, pues algunos quisieron declinar e irse para otros sitios. Sin embargo, el 12 de diciembre de 1959 alcanzaron el título 26 médicos de la Universidad de Caldas, como primera promoción que vio la luz de esta carrera.

Las fotografías de este mosaico de profesionales ajustaron 50 años. Nueve, de 26 de estos pioneros, se reunieron este fin de semana, en el Tercer Encuentro de Egresados. LA PATRIA escudriñó recuerdos con tres de ellos.

Concepción

Los recuerdos de Carlos Ariel Orrego se conservan frescos. "En 1952, cuando empezamos a estudiar, no teníamos laboratorio ni anfiteatro, y eran muy pocos profesores". El

Gobierno Nacional les había permitido a algunas universidades ofrecer el año preparatorio para iniciar en forma, al siguiente año, nuevas carreras académicas. Fue como una prolongación del bachillerato, y los primíparos cursaron pocas materias relativas a la Medicina.

Esa tregua, como la denomina este gineco-obstetra, la supieron aprovechar los pioneros de una escuela de Medicina en el Viejo Caldas que ya tenía la aprobación de la Asamblea Departamental y de la Gobernación. De hecho, según el Decreto 933 de 1950, se destinaron \$150 mil pesos para su creación, que solo se concretó dos años después.



[/image/manizales-839](#)

**Este es el actual bloque administrativo de la Universidad de Caldas. Allí se ubicó el primer anfiteatro.**

"La Facultad de Medicina Humana fue un regalo por el centenario de la fundación de Manizales -1949-", aseguró el galeno.

Gestación y nacimiento

La única mujer que pasó del preparatorio al primer año de Medicina fue Luz Uribe, que hoy tiene 78 años. "Estudié mucho y tuve suerte -se ríe-. Algunos profesores eran crueles y hasta nos tocó estudiar anatomía con textos en francés, porque no había literatura en español", recuerda. Y si no tenían los libros, debían copiarlos en mimeógrafo, que funcionaba con un rodillo.



[/image/manizales-840](#)

**En la semana universitaria los estudiantes realizaban el Reinado de los Feos. 'S.M. Garrote' fue uno de los reyes.**

Las primeras adquisiciones, que se financiaron en parte con lo que destinó la Gobernación, fueron los laboratorios de química, física y el anfiteatro, más el material bibliográfico, que no era mucho. "Un profesor al que llamábamos 'machete', por lo exigente, nos pidió un trabajo de química y solo había dos libros, el suyo y el de la biblioteca", cuenta Orrego.

Pese a que su aprendizaje fue con equipos más bien rudimentarios, como los "microscopios comunes y corrientes", o en centros asistenciales donde la dotación también era mínima, como el Hospital Municipal -su lugar lo ocupa hoy el Centro Comercial Cable Plaza-, sus profesores eran de lo más destacado. Algunos no eran pedagogos, pero se formaron en Francia, Bogotá y Medellín, que estaban a la vanguardia de las escuelas de medicina, y otros los importaron de España y Alemania.

"Eran humanistas por excelencia y literatos natos, y no escribían solo de medicina", resalta la médica.

Cuando algunos docentes no cumplían las expectativas de los estudiantes, estos hacían paros para exigir que los cambiaran, según relata José Hely Duque, otro de los egresados de la primera promoción. "Controvertíamos mucho y hasta tuvimos un rector militar, bajo el gobierno del General Rojas Pinilla", agrega este médico.

Él, por otra parte, fue uno de los tres estudiantes que viajó a España para continuar su carrera, debido a la incertidumbre que le generaba un programa recién creado y en constantes cambios. Sin embargo, "nos encontramos con mil 200 alumnos y preferimos regresar. Mejor estudiar con pocos".

De los 66 que empezaron en 1953, finalmente se graduaron 26 el 12 de diciembre de 1959.

#### Crecimiento y reproducción

"Cuando me gradué sentí que me entregaban una hoja en blanco y que debía escribir la palabra prestigio, en representación de la Facultad", dice el médico Orrego. Y ese objetivo, al parecer, se lo propusieron todos.

Este profesional, oriundo de Pereira, había regresado a su tierra en el internado, un año antes de recibir el diploma, y allí desarrolló su vida laboral. Llegó al Hospital San Jorge y años después se convirtió en su Director.

La médica Uribe "dio a luz" su trabajo contra la desnutrición infantil en Manizales, primero en el Hospital Infantil de la Cruz Roja y luego en la Secretaría de Salud, como la titular. "Logramos llegar a las zonas más alejadas y fue una labor muy satisfactoria", asegura ella.

De ahí saltó al Ministerio de Salud, en los 70, y ocupó la Secretaría General, que era el cargo técnico más importante. "Escuchaba con mucha frecuencia comentarios positivos de los egresados de mi Universidad, porque les parecía que los formaban para atender las necesidades reales del país", agrega.

Duque ni se imaginaba que en 1968 estaría en Vietnam, en plena guerra entre Estados Unidos y el bloque comunista, interviniendo a decenas de hombres amputados. "Eran jornadas de 24 y 48 horas seguidas. Perdí el miedo", asegura.

Después de graduarse, inició las residencias en el Hospital Universitario de Caldas para hacerse cirujano, donde duró dos años. Sin saber hablar inglés aprovechó la oportunidad de irse al país norteamericano, allí obtuvo la licencia tras cuatro años de estudio y luego le solicitaron el servicio militar. Trabajó 38 años, principalmente en Nueva York, y regresó a Colombia para enseñar en la Universidad que lo educó. Reprodujo su conocimiento por algún tiempo.

#### Descanso

En cinco décadas los avances tecnológicos y científicos transformaron la forma de aprender y ejercer la medicina. "En los 60 se creó la píldora anticonceptiva que redujo la explosión demográfica del 20% al 3%, y los antibióticos apenas se habían descubierto. O con el solo hecho de que para hacer cualquier cirugía tocaba abrir el cuerpo, lo que no sucede hoy", expone Orrego.

Sin embargo, esa aparente desventaja que tuvieron las primeras generaciones de médicos frente a las actuales, que hasta pueden atender a una persona que está lejos a través de Internet, no se compara con el perjuicio en que coincidieron los tres expertos: la imposibilidad de hacerles seguimiento a los pacientes. Esto lo atribuyen, en parte, a la intermediación de las EPS, que no garantizan que un mismo profesional los atienda en su proceso.

"Antes uno llegaba al corazón de las personas, pero ahora no se puede", apunta la médica Uribe.

A estos personajes la pasión los desborda. Destilar algunos de sus recuerdos, quizás, es un ejercicio renovador para los miles de egresados que tiene el Programa de Medicina de la Universidad de Caldas. Ellos son los galenos de oro.

#### Proyección

Según Dolly Magnolia González Hoyos, Decana de la Facultad de Ciencias para la Salud de la Universidad de Caldas, los egresados del Programa de Medicina se posicionaron por su capacidad de análisis clínico y por la planeación y ejecución de políticas públicas. Además, sus trabajos de investigación se han destacado en la literatura científica.

Entre los principales retos que fortalecerían a las nuevas generaciones, están la dotación con en base en las TIC's -un ejemplo de ello es el programa de Telesalud-, la realización de más convenios docente asistenciales y la formación doctoral de los profesores.